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中青报·中青网记者 蒋肖斌

北京，稻城及所，一家开在长安商场

里的书店。某种程度上，它“生不逢时”，

2019 年年底开业，2020 年年初就遇上了

新冠肺炎疫情。从 2020 年下半年开始，

“在成本的压力之下，在书店会员的提倡

下”，书店开启了“放学去书店”的服务。

珠海，无界书店，一家开在住宅区里

的书店。2020 年 1 月，住宅区所在的前环

社区成立了第一届居民委员会，从当年

9 月开始，书店和社区合作，陆续举办了

各种“职业体验”的青少年公益活动。

说到书店，近些年与之关联的形容

词往往是“文艺”“网红”，到书店“打卡”

更成为文艺青年的标配。然而，有那么一

些 书 店，开 始 从“ 文 艺 范 儿 ”走 向“ 烟 火

气”，它们与周遭社区的人群发生频繁的

联系，而书店的场景，也由此变得更加丰

富。

书店还能做什么

“这本《美的常识》，应该放在艺术理

论的书架吗？”拿着任务卡的小学生刘家

畅 看 着 高 高 的 书 架 ，自 言 自 语 。在 她 身

边，还有几个年龄相仿的孩子，在图书管

理员组长的带领下认真工作。

今年 3月，无界书店发布了两则“招聘

启事”：一是无界书店的图书管理员 4 名，

二是无界美术馆的展厅工作人员 4名。工

作职责写得明明白白，唯一不同的是，年

龄下限“放宽”到 12岁，上限到 35岁。这些

“毫无工作经验”的“图书管理员”在“无界

职人”的体验中，学习图书出版、图书分类、信

息检索、展览布局等知识。

无 界 文 化 总 经 理 陈 丞 介 绍 ，“ 无 界 职

人”计划主要面向前环社区学生、居民。社

区居委会和书店都希望通过活动，让居民

以志愿者的身份报名参与社区公众服务，

并通过这一活动探索一种理想的社区、空

间与居民之间的相处模式。

稻城及所的经营者庄宁开了 15 年书

店，“放学去书店”却是第一次完全基于用

户需求定制的服务。这项服务的主要内容

包括：下午 3 点半放学后，孩子们会由书店

工作人员接到店中，休息一会儿后完成家

庭作业，接下来是 50 分钟的阅读，吃完晚

餐后，则是文化沙龙。

庄宁介绍，书店所在位置是小学学区，

而小学生放学的时间和家长的工作时间是

无法匹配的。因此不少书店会员提出，能否

让 书 店 帮 助 照 顾 放 学 后 无 处 可 去 的 孩 子

们。这是一项付费服务。

的确，稻城及所的“放学去书店”服务

获得了经济效益。“基本支付了三分之二的

房租，这也是书店在尝试了诸多自救方式

后唯一成功的案例。”庄宁说。

书 店 适 宜 提 供 哪 些 有“ 烟 火 气 ”的 服

务？中国传媒大学文化产业管理学院副院

长刘京晶的建议“实事求是”，比如，开在写

字楼里的书店，要满足上班族的诉求；开在

住宅区的书店，就要满足家庭生活的需求。

是书店，更是空间

稻城及所的会员基本都住在附近，家长

和孩子来书店，不仅是商家和顾客的关系，

在庄宁看来，有时候这里像一个图书馆，店

员像图书管理员，也像是孩子的家庭教师。

有一个二年级的男孩，父母都在外地

工 作，他 由 姥 姥 姥 爷 照 顾 。但 二 老 都 已 经

70 多岁，只能顾及孩子的饮食起居，加之

溺爱，和孩子在辅导功课和交流上有一定

障 碍 。妈 妈 知 道 稻 城 及 所 有 了“ 放 学 去 书

店”服务后，第一时间把孩子送来了。

经过几个月的相处，家长、孩子、书店三

者之间都建立了信任关系。“孩子和其他小

朋友相处得很好，写作业的时候终于不再趴

在地上了。”庄宁说，“甚至有一次，孩子头发

长了，爸爸妈妈又一直没时间回来，我想带

他去理发。我觉得孩子是书店的孩子。”

前环社区的居民李娇是一个 90 后女

孩，在珠海一所学校工作 。2020 年受新冠

肺炎疫情影响，学校不能按时开学，李娇额

外收获了一个漫长的假期。在微信朋友圈

看到无界文化的活动消息后，她连续参与

了 4 场讲座、观展及读书分享活动。家门口

的文化服务，激发了李娇的写作热情。根据

讲座内容及自己的阅读清单，她和社区内

一批志同道合的居民组建书友群，以书为

媒，分享阅读带来的愉悦。

陈丞说，书店有“烟火气”，其实是让书

店更有“书香”，这也是为书店“祛魅”的过

程。书店是一个公共文化空间，就是要开拓

新的阅读场景，让人们能在文化空间内感

受一座城市的烟火气。

刘京晶说，当下的书店仍然分两类，一

类是作为公共文化服务体系中的公共书店

（图书馆），另一类是民营书店。无论哪一种

性质的书店，都在慢慢拓展自己的业务领

域和经营范围，不仅有咖啡、文创、沙龙，还

提供除了阅读之外的便民服务。

“坦白说，在互联网经济之下，很多书店

确实无法仅靠书籍售卖来立足，实体书店闭

店的消息时有传来。但人不可能永远活在网

上，需要走到线下进行交流，这样书店作为文

化空间的价值和作用就会凸显。”刘京晶说。

烟 火 气 与 很 好 的 书 和 咖
啡并不矛盾

在过去的十几年中，庄宁尝试了各种

书店的形式 。2014 年，她在北京的金融街

开过一家书店，办绘画、插花的沙龙，但没

有任何面向青少年的服务，简言之，“非常

文艺”；而稻城及所，更多回到书店的基础

服务——阅读，且面向青少年。

“很多人觉得开书店是一种文艺情怀，

那我们每天和放学的孩子在一起，进入了

烟火人家，会不会丢了文艺？”庄宁说，“我

其实也犹豫过，我做书店的初衷，只是做一

家自己喜欢的书店。我不是一个妈妈，我是

一个非常资深的文艺女青年。”

后来，庄宁想明白了，书店的文艺属性

是一种个人行为，而稻城及所是一家基于

社区的书店。基于社区，意味着书店要面向

“老、中、青、少”等各个年龄段的群体，大部

分人是“文艺不起来”的。于是，她学会了一

个道理，开书店要因地制宜，“个人喜好可

以暂时放一放”。

但书店有烟火气，并不意味着这家书店

没有很好的选书、没有很好的咖啡、没有很

好的窗景——恰恰相反，庄宁希望，在青少

年的成长阶段，在他们的父母忙得焦头烂额

的时候，他们在书店里能拥有温暖的回忆。

庄宁反复跟家长们说，这不是一个“课后辅

导”的地方，而是希望所有孩子在书店都是

自由的，想坐着看书就坐着，想躺着就躺着，

以喜欢的方式在这里度过几个小时的时光。

在刘京晶看来，独立书店在兴起之初

主打“文艺”，是适应人们在满足了物质生

活之后对精神文化生活的更高要求，这其

中包含了大众对审美的需求，所以书店在

购买借阅等功能之外，追求的是一种综合

的审美体验。

“当下，公共文化服务体系在基层、在

社区，都提倡服务职能的集中整合。书店作

为其中一员，提供便民服务是特别正常的，

符合国家对公共文化设施的要求——以人

民为中心。”刘京晶说，“而民营书店从市场

的角度考虑，通过便民服务来凝聚人气，成

为社区生活中一个重要的情感连接点。”

刘京晶曾在全国各地看到有书店提供

24 小时便民服务，比如，给环卫工人和晚

归的人准备一碗热茶、一碗热面，还有一些

书店成为志愿者的阵地，开展全民阅读推

广活动，“书店可以更好地融入城市，书店

的服务体现了城市的温度”。

以读书为主题的文化直播节目《一起

上书房》，某一集讲过一个小故事：桂林，刀

锋书店，有好多年了，经常有一个瘦小的老

奶奶，提着一个巨大的包袱进来，坐在书架

边，抽一本书开始看。店员起初不太愿意，

因为她看上去“不太卫生”，但还是让她先

洗个手，就任由她在书店一待大半天。

读完书，老奶奶背着包袱，出门，再次

融入这座城市的人海中。她是一个来自农

村的拾荒者，但在书店，她是一个阅读者。

她说，来书店，能让自己平静。

放学去书店，实体书店燃起“烟火气”

□ 韩浩月

在 2021 世界阅读日到来之前，书评人
绿茶出版了厚厚的一本《如果没有书店》，
里面提到了约 200 家书店的名字，名单列
出来，会是长长的一串，这也可以视为绿茶
走访书店的一份“成绩单。”

你为什么爱逛书店？这么一个简单的
问题，答案可能有许多，买书，翻书，闲逛，
喝咖啡⋯⋯这是常见的答案，也是读者与
书店之间看得见摸得着的联系，而《如果没
有书店》这本书，则提供了人与书店建立关
联的更多可能性。

读这本书，心里充满了安静与感动，整
本书像一条“街道”，两边除了书店没有其
他，试想在这样的“街道”中穿行，一家家书
店招牌依次从眼前划过，该是什么心情？绿
茶无意之间就“打造”了这条街道，他津津
乐道，他兴高采烈，书店会让人得到太多的
快乐。

阅读这本书，感觉中国的“书店文化”
太繁荣了，每家书店都有自己的特色，每一
位书店背后的老板，都有着专属于自己的
故事，他们有着一股“劲往一处使”的劲头，
在书店生存并不轻松的时代，把书店生意
做成了情怀和文化。读完《如果没有书店》
这本书，它刷新了我对中国民营书店的整
体印象，觉得城市中能散落着这些书店，实
在是一件令人感到鼓舞的事情。

绿茶的写作与记录，绝不是仅仅提供
一份书店地图，他的文章里，大篇幅是对人
的刻画与描写，他写到的人，有的是书店老
板，有的是当地的文化人，还有形形色色的
读者，这些面孔被集合在一本书中的时候，
形成了一个集体的面庞画像，这张画像上
的表情是沉静的、柔软的、投入的，这是书
店气质的很重要的一个呈现。

中国书店之多、之美、之个性十足，已
是很多人都认同的现象了，但关于书店的
故事，还是少了些，绿茶这次就是担当起一
个讲故事的人的角色，他在书中一直用娓
娓道来的口吻在讲书店故事，谈自己曾寄
予深厚感情的风入松与读易洞，谈桂林纸
的时代“住在书店”，谈泉州风雅颂，谈苏州
慢书房⋯⋯虽然情节不曲折，但总是能让
读者觉得他谈得很丰满，这是因为，他所呈
现的书店故事是立体的，除了书香之外，还
富有人的气息与味道。

绿茶说到，一家可以住宿的书店，将一
把钥匙交给房客，书店打烊之后，住客就可
以用这把钥匙进入书店，整个书店在那一
刻，会成为他一个人的空间开阔的书店，在
午夜也不显寂寞，那些大师们写出的诸多经
典著作，在一排排高大的书架上，等待此刻
唯一的读者伸出他虔诚的手⋯⋯这样的书
店故事，虽然简单却具有非凡的张力。

今年读书日，山东有一列绿皮火车缓
慢上路了，其中一节车厢被做成了书店，这
大概是国内第一个会移动的书店，能够在
乘火车慢节奏的旅行当中，进入书店车厢
翻翻书，这情形真是令人向往。这让我想起
一本名字叫《小小巴黎书店》的畅销书，这
本书讲的是塞纳河上一条船装满了书起
航，这个船上书店承载了主人的情感故事，
每次停靠岸边也吸引了好奇的读者，书写
得有些伤感，但船上书店本身所带有的浪
漫色彩，又使得这伤感被淡化许多，成了一
种唯美。

要是每一家书店能都像火车书店和船
上书店这样，能给人带来丰富的想象空间，
那么书店的意义与价值将拓宽许多，书店
将不再是渠道与平台，而成为人们的情感
与精神寄托。我相信，即便城市里再普通平
凡的一家书店，也会有一个已经发生或将
要发生的动人故事，这样的故事，会给干巴
枯燥的生活带来了一些丰润的气息。

如果没有书店，未来城市的赛博朋
克色彩会更浓厚一些吧。在我们大脑所
想象的画面当中，假若将来的生活被消
费欲、智能化、脑机接口等变得更加机
械的时候，如果每条街道能够有一家书
店伫立在那里，那幅画面会不会立刻柔
和许多？《如果没有书店》 这个书名，其
实已经很明白地表明立场：无论现在还
是 将 来 ， 都 不 可
能没有书店。

如果书店“长
满”了故事，那么
书店就会顽强地成
为我们生活场景中
的 一 条 “ 大 动
脉”，可以感受它
的跳动，并且坚定
地相信它的温度与
活力会持久存在。

整本书像一条街道

中青报·中青网记者 沈杰群

2020 年年初，新冠肺炎疫情刚暴发

的时候，很多新闻画面给陈冲带来巨大

冲击，比如忙碌的医院，空旷的街道。陈

冲产生一股冲动，想拍点东西记录这场

疫情，但还是觉得应该再沉淀一下，感受

一下，体验这场灾难对人类而言到底意

味着什么。

电 影《世 间 有 她》闯 进 了 陈 冲 的 生

活。“当我思考疫情主题已经几个月时，

《世间有她》总制片人董文洁跟我联系，说

她有一个想法，要让 3 位女性导演来讲 3 个

以疫情为时代背景的故事，我们可以选择

自己想讲的故事。”

“短片能够在相对短的时间内去实现

你的想法。”接受本报记者专访，陈冲说，她

接到邀请后“马上就同意了”，立即着手研

究资料、积累素材、写剧本。

在《世间有她》中，陈冲创作的单元，讲

述了一对被放逐两地的恋人的故事，也是

一个“女孩和手机的故事”。她希望用一种

时尚新潮的电影语言，讲述一个古老的主

题——“放逐、爱和失去，这是人类跟传染

病毒斗争中常出现的主题”。

陈 冲 形 容 创 作《世 间 有 她》的 单 元 短

片，仿佛是写一首诗歌，“要用充满诗性的

视觉来表达一个很现实的故事”。当她找到

了 用 黑 白 和 彩 色 相 结 合 的 视 觉 表 达 形 式

时，整个人特别兴奋。

陈冲认为，我们没有能力选择要表达

的主题，主题是生命所赋予的，“主动选择

了你”。“为什么有些事件对你的触动比另

外一些事件更深呢？这是你的生活经历所

决定的。生命赋予了你这些故事，你想叙述

的欲望来自生命本身”。

无论是做演员还是做导演，在陈冲看

来，如果人生只做轻而易举的事，没有很大

意思。“我希望自己能有一个学习的弧度、

成长的弧度，能够去经历一些新的事情，这

也是我继续工作的动力——挖掘一下以前

没有看到的自己。”

中青报·中青网：《世间有她》的主题是
爱和治愈。经过这一年，大家对爱会产生哪
些新的理解？

陈冲：我们会更关注爱，关注生命。我

们经历了一场灾难，突然被提醒生命可以

这样脆弱，又可以这样坚韧，而坚韧是因为

爱 。2020 年是特殊的一年，我们会更关注

生命本身。我希望观众从电影院走出来的

时候会更热爱生命，拥抱生命，更珍惜跟你

牵手同去看电影的这个人。

中青报·中青网：回顾自己执导筒一路
走来的路程，有没有经历过迷茫期？

陈冲：我永远都是困惑的。其实自己要

做的事情，就是为了回答一些自己提的问

题。我不明白的东西，会更关注它，所以当

导演也是为了解答自己身上的疑惑。创作，

不仅是对一个故事里的人物进行探索，也

是对自己内心的探索。

中青报·中青网：作为导演你一直很清
楚自己要讲什么样的故事，什么驱使你一

直保持这种旺盛的创造力？
陈冲：也许外人看来是这样，其实我

在过自己的日子。我也有很多挣扎，很多

疑惑。我想我的力量是来自于这些挣扎和

疑惑，我总是在怀疑自己。我有很多的不

安全感，要让自己更安全起来，我不停地

想去吸收，想去阅读，想去探索世界、懂

得世界，所以我自己的迷茫本身是给予我

力量的。

不停地感受到困惑，不停地希望解决

这些困惑。你想追求真理，但肯定无法真

正地把真理握在手上，因为某一刻可能它

又被推翻了。不停地去接近它本身是一种

幸福，是最好的状态，它会给你力量。

中青报·中青网：你认为女导演的发
展会有一定阻力吗？阻力在哪儿？

陈冲：从数量上来说，女导演肯定比

男导演少。比如在有孩子的家庭里，父亲

去 出 差 ， 只 要 母 亲 还 在 ， 还 是 相 对 完 整

的。母亲一下子不见了，好像这个家庭的

孩子就会有缺陷。作为妻子和母亲，她的

社会和专业的角色，对她的要求和压力更

大一些。

很多人对女性本身有误解，觉得女性

导演都是导文艺片、爱情片。好莱坞导演

凯瑟琳·毕格罗获得奥斯卡最佳导演的那

部电影 《拆弹部队》，就是一个很男性化

的题材。所以女导演跟女导演也有很大不

同，我们被归类了以后，可能会有机会上

的一种限制。但路都是人走出来的，我相

信若有特别想讲的故事，你就会把它讲出

来的。

中青报·中青网：平时阅读习惯是怎样
的？过去一年读了哪些书？

陈冲：我经常重温以前喜欢的书，因为

我觉得它们值得，我可以在不同的阶段吸

取到不同的养料。同时我也会去挖掘新的

“旧书”。去年我觉得印象深的，非常享受的

阅读体验，是读李碧华写的一本纪实文学

《烟花三月》，这本书给我带来的震动和满

足感都是很好的。我很喜欢的一本新书是

陈春成的《夜晚的潜水艇》。约翰·伯格的

《我们在此相遇》，我也很喜欢。

我蛮喜欢在火车上阅读的，没有其他

地方可去，你可以在几个小时里完整地阅

读。我出门的时候包里一定会有一本书。

中青报·中青网：你之前说，对自己的
要求已经不满足于做好演员、好导演，而是
想让现代艺术变得更好，为什么有这样的
目标？

陈冲：艺术正在受到越来越多的困扰

和威胁。艺术一度是属于灵魂的东西，是人

们生活中最重要的东西。渐渐地，所有的才

华、力量、资金、兴趣都投入到了高科技中，

人文受到了忽略和威胁。商业上的价格，变

成了艺术的标准。在这种前提下，创作者应

该怎样继续保持创作的冲动，不要被打扰，

是我想关注的问题。

说到创作的开始，法国那个山洞里发

现的最早的壁画，它没有任何商业性，它是

一个冲动，是人类心里想做的、想表达的。

人类把它画了出来，是一种释放，这就是我

们的初衷。我们所想要讲的故事是从那里

来的，而不是金钱、商业所能够控制的，所

以我说要让现代艺术变得更好，其实是想

要在自己有限的能力之下，去保护原创的

冲动和艺术本身的初衷。

陈冲：我想叙述的欲望来自生命本身

中青报·中青网记者 吴晓东

“《悬崖之上》保留了《悬崖》里面的

人物关系，同时又编织了全新的故事，应

该说是《悬崖》的前传。”对编剧全勇先来

说，电影《悬崖之上》的创作过程，是一次

弥补遗憾的过程。

9 年 前 在 谍 战 剧《悬 崖》的 最 后 一

集，张嘉益饰演的男一号中共谍报人员

周乙和女儿莎莎伤感诀别后，在漫天风

雪中被敌人枪杀，英勇地倒在了黎明之

前。这个结局成了很多观众心中的痛，直

到今天都无法接受，尤其是最后的画面

里周乙身中 3 枪，双手扶墙，慢慢倒地，

这样的牺牲看起来并不壮烈。

就连编剧全勇先也对周乙的死“感

到万分遗憾”。全勇先曾写下很长一段文

字 来 描 述 自 己 当 时 的 心 情 ，为“ 开 年 大

戏，只能把一个残缺的故事呈现在观众

面前”而道歉，直言《悬崖》是个“根本就

没说完的故事”，认为“周乙死得太窝囊

了，太不值了”。

既然英雄已死，不能复活，那为什么

时间不可以倒流，把故事往前讲？

电影《悬崖之上》背景设置在 20 世

纪 30 年代的哈尔滨，讲述为保护“日本

展开反人类实验”的人证，4 位曾在苏联接

受特训的中共谍报人员组成小队，回国执

行代号为“乌特拉”的秘密行动。由于叛徒

出卖，他们从跳伞降落的第一刻起，就已置

身于敌人布下的罗网之中，而一项更严峻

的任务已经摆在周乙的面前⋯⋯

从《悬崖》到《悬崖之上》，中共谍报人

员周乙由张嘉益变成了于和伟，特务头子

高彬由程煜变成了倪大红，不变的是，两人

表面上看起来是配合默契的上下级关系，

暗地里依旧是波涛汹涌。老辣阴险的高彬

生性多疑，每时每刻都在给周乙设计试探，

巧妙应对一场又一场考试就成了周乙的生

活日常。

全勇先出生在黑龙江，对那个年代发

生在那片黑土地上的故事特别着迷，翻阅

了大量有关东北抗联时期、东北 14 年抗战

的历史资料之后，太多的感人故事对全勇

先触动很大，它们似乎正在被今天的人们

慢慢遗忘，反映这类题材的影视作品也不

多。一个契机，给全勇先提供了把“悬崖”故

事讲下去的机会。

那是发生在中马城的一次人质脱逃事

件。当时日本人把用来做细菌实验的中国

人圈在一个叫中马城的地方，后来发生了

一次成功的越狱，逃出来十几个人，日本人

围追堵截，把大部分人都抓住处死了，只有

一个人幸存下来，这就是《悬崖之上》中“乌

特拉”秘密行动护送的对象。

以这个史实为背景，全勇先让周乙“复

活”了。

当年在全勇先看来“虎头蛇尾”的大结

局，并没有影响到《悬崖》对各大奖项和观

众口碑的一路收割。豆瓣上，《悬崖》现在的

评分是 8.4，张嘉益、宋佳两位主演一直火

到现在。《悬崖》在 2012 年横扫白玉兰奖、

金鹰奖等多个奖项，和《潜伏》《黎明之前》

等，至今仍是观众心中的谍战剧经典。而张

艺谋的首部谍战片，也盯上了“悬崖”。

2020 年 5 月 19 日 ，全 勇 先 发 文 透 露

《悬崖之上》杀青，他写道：“今天是《悬崖之

上》杀青的日子，也是我刚刚获得自由的日

子。这部电影拍了 159 天，张导带领全体剧

组人员经历两次 14 天的隔离，真是历尽千

辛万苦。感激之情，无以言表，拍照留念。”

谈到这次和张艺谋的合作，全勇先总

结，电视剧《悬崖》可以说是编剧的艺术，电

影《悬崖之上》却更像导演的艺术，“我剧本

写了两稿就给他了，怎么视觉化、怎么用视

听语言阐述这个故事，是导演要表达的东

西。”全勇先说，张艺谋导演首先是个视觉

大师，所以在整个故事表达上，他的视听语

言 是 一 流 的，“ 影 片 中 还 原 老 哈 尔 滨 的 街

景，当 时 人 物 的 服 饰、家 居 摆 设 都 非 常 考

究、非常真实”。

给全勇先留下深刻印象的还有张艺谋

拍戏的认真劲儿。一次他去剧组探班，当时

为了拍一个空镜头足足等了一两个小时，

张艺谋和大家一起等大风过来，还亲自爬

到架子上，“当时真的很担心，他也是年近

70 的老人了”。

《悬崖之上》里一水儿的老戏骨，都是

摸爬滚打历练出来的。张译、于和伟、秦海

璐、朱亚文、倪大红、李乃文、雷佳音的演员

阵容，不仅让人感受到十足的“谍战气息”，

也展现出了血雨腥风年代英烈们的儿女情

长、骨肉情深，“片中寻找失散孩子的故事

虽然篇幅不多，却是催人泪下”。

影片中，众戏骨以不同姿态林立出场，

呈现雪掩杀机下的群像对决。这其中，有为

信仰奔走的坚定、甘愿牺牲的勇敢、保全自

我的叛变等等，正邪两方阵营斗智交锋，在

敌我难辨相互猜忌的过程中，其背后的人

性博弈也逐渐浮显，这是导演张艺谋在谍

战背后想要探讨的核心主题。

“我写谍战戏最关注的是人，人物是最

有魅力的。”全勇先常常把人物关系放在谍

战氛围里去表现。“如果观众对这个人物建

立了兴趣，建立了情感，这个人物的一举一

动，一言一行都会牵动观众的情绪。”

全勇先说，《悬崖之上》和普通的谍战

片还有一些区别，除了敌我阵营的明暗交

锋，电影对人的复杂性、人在极端情况下的

反应、绝境之中的遭遇等都有较深的刻画。

而且电影中人物较多，这也无疑为剧本创

作增加了难度。

“那个年代的英烈跟我们现在想象的有

很大不同，比如赵一曼，富裕人家出生，受过

高等教育，但为了信仰，她放弃了优越的生

活，钻进冰天雪地的深山老林里进行艰苦卓

绝的战斗。”全勇先说，冷云、赵尚志也一样并

不是生活贫苦，但为了民族尊严和自己的理

想，他们付出了很多甚至生命，“影片里我要

尽量去还原那个时代，还原那群人”。

编剧全勇先：从《悬崖》到《悬崖之上》
对编剧全勇先来说，电

影《悬崖之上》的创作过程，
是一次弥补遗憾的过程。

“我希望自己能有一个学
习的弧度、成长的弧度，能够
去经历一些新的事情，这也是
我继续工作的动力——挖掘
一下以前没有看到的自己”。

试想在这样的“街道”中
穿行，两边除了书店没有其
他，一家家书店招牌依次从眼
前划过，该是什么心情？

实体书店正在创造新的
阅读场景。它们与周遭社区
的人群发生频繁的联系，探
索一种理想的社区、空间与
居民之间的相处模式。

陈 冲

专 访

人 物

稻城及所的“放学去书店”服务


